

LA TRANSGRESSION - UN NOUVEAU PARADIGME?

Colloque thématique | European Architectural History Network (EAHN) + Ecole Nationale Supérieure d'Architecture de Bretagne (ENSAB)

> Proposition (300 mots): Présentation d'un sujet de thèse en préparation (dans le cadre du Post-Master de la Villette) :**Quand nécessité fait loi.**

En réponse à la résorption du campement informel, peut-être l'un des lieux ultimes de l'illégalité urbaine, on assiste, dans un contexte de crise migratoire, à des déverrouillages culturels: Le législateur, dans le souci de contrer la transgression, se dote d'un cadre juridique dérogatoire. Que se passe-t-il quand le cadre s'élargit à la transgression, l'annule-t-elle? Ou, plus exactement, est-ce que des contraintes nouvelles surgissent, et avec elles, des stratégies de spatialisation (techniques, conceptuelles, formelles, programmatiques)¹?

Ce nouvel espace juridique, en produisant, sous couvert d'expérimentation, un cadre à *l'exception à la règle*, génère un espace de *l'exception à la règle*, nouveau champ des possibles. De fait, une normalisation de la transgression est à l'œuvre. A titre d'exemple, l'urbanisme transitoire, émanant de modes de faire spontanés et de pratiques alternatives, tend à rendre obsolète l'urbanisme moderniste en ce qu'il paraît, y compris aux yeux des institutions, plus adapté à l'évolution du fait urbain et aux formes d'installations et d'occupations du sol contemporaines.

Il s'agit de limiter l'inscription spatiale (par l'attribution de foncier non disponible sur le long terme et/ou caractérisé) et les circonscrire temporellement (par une contractualisation sous forme de bail à durée limitée).²

La mise en oeuvre d'outils dérogatoires qui tendent au contrôle du temps et de l'espace est ainsi de mise: outils juridiques (occupation temporaire des sols impropre à l'habitat), administratifs (PC précaire), techniques (dérogation aux règles de construction), normatifs (normes réduites), etc. Par exemple, le permis précaire déroge à la RT2012, les objets spatiaux ainsi produits sont de fait "hors-normes"³. Les contraintes de ces outils dérogatoires sont donc traduisibles spatialement.

Aussi, s'interroge-t-on: Le dérogatoire produit-il des spatialités spécifiques? Défautes des règles et des normes, et toutes préposées qu'elles sont à l'expérimentation et à la démontabilité, ces opérations *d'exception* produiraient des espaces d'inventivité formelle (La Chapelle), programmatique (Grands Voisins), etc.

> Proposal (300 words): Presentation of a thesis topic in preparation (within Post-Master of La Villette) :**When necessity is the law.**

In response to the reabsorption of informal settlements, perhaps one of the ultimate places of urban illegality, we are witnessing, in the context of a migratory crisis, a cultural unlocking: the legislator, in an effort to counter transgression, provides itself with a derogatory legal framework. What happens when the framework is extended to transgression, does it cancel it out? Or, more precisely, do new constraints arise, and with them, strategies of spatialization (technical, conceptual, formal, programmatic)¹?

This new legal space, by producing, under the guise of experimentation, a framework for the exception to the rule, generates a space for the exception to the rule, a new field of possibilities. In fact, a normalisation of transgression is at work. For example, transitional urbanism, emanating from spontaneous modes of action and alternative practices, tends to make modernist urbanism obsolete in that it appears, even in the eyes of institutions, to be more adapted to the evolution of the urban fact and to contemporary forms of installation and land use.

It is a question of limiting spatial registration (by allocating land that is not available in the long term and/or is characterised) and circumscribing them temporally (by contractualisation in the form of a lease of limited duration)².

The implementation of derogatory tools which tend to control time and space is thus required: legal tools (temporary occupation of land unsuitable for housing), administrative tools (precarious permit), technical tools (derogation from construction rules), normative tools (reduced standards), etc. For example, the precarious permit derogates from the RT2012, the spatial objects produced in this way are de facto 'out of the ordinary'³. The constraints of these derogatory tools are therefore spatially translatable.

So, we wonder: does the derogation produce specific spatialities? These exceptional operations, which are free of rules and norms, and which are all about experimentation and dismantling, produce spaces of formal inventiveness (La Chapelle), programmatic inventiveness (Grands Voisins), etc.

¹ ex: Urbanisme transitoire, pratiques alternatives, collectifs (type Echelle inconnue) qui tendent à rendre obsolètes les pratiques précédentes en ce qu'elles paraissent plus adaptées à l'évolution du fait urbain et aux formes d'installations et d'occupations du sol contemporaines / e.g.: transitional urbanism, alternative practices, collectives (such as Echelle inconnue) which tend to make previous practices obsolete in that they appear to be more adapted to the evolution of the urban phenomenon and to contemporary forms of installation and land use

² ex: CHU Ivry (toiture d'usine en attente de requalification), Centre d'accueil de la Chapelle (site SNCF futur campus Condorcet), Maison des Réfugiés (parking désaffecté), etc., ou encore exemple des aires d'accueil des gens du voyage / e.g.: CHU Ivry (factory roof awaiting requalification), Centre d'accueil de la Chapelle (SNCF site, future Condorcet campus), Maison des Réfugiés (disused car park), etc., or the example of reception areas for travellers

³ autres ex: droit à l'expérimentation constitutionnalisé (pour un objet et une durée limitée des dispositions à caractère expérimental), « Permis de Faire », loi relative à la liberté de création, à l'architecture et au patrimoine de juillet 2016, autorise des dérogations aux règles de construction pour certains acteurs publics, loi MOLLE (vacance et résidents temporaires), mise en compatibilité de l'affectation du sol à faible valeur foncière (délaissés urbains ou autoroutiers, zones naturelles, zones inconstructibles)

/ other examples: right to experimentation constitutionalised (for a limited purpose and duration of experimental provisions), "Permis de Faire", law on freedom of creation, architecture and heritage of July 2016, authorises derogations from construction rules for certain public actors, MOLLE law (vacancy and temporary residents), compatibility of the use of land with low land value (urban or motorway derelict areas, natural zones, unbuildable zones)



Rachida Abikchi | Architecte - HMONP

94 rue des Hauts Pavés – 44000 Nantes
 06 79 31 51 67
 rachida.abikchi@gmail.com
 35 ans - nationalité française - permis B

FORMATION

2020 – auj.	Post-Master D.P.E.A Recherche en architecture ENSA Paris La Villette HESAM Université
2014 – 2015	H.M.O.N.P Habilitation à l'exercice de la Maîtrise d'Œuvre en son Nom Propre Dir. P. MADEC – ENSA Bretagne
09.2011 – 01.2012	Master 2 – M.O.U.I Maîtrise d'Ouvrage Urbaine et Immobilière
2009 – 2011	> Mention Urbanisme et aménagement [Mention B] - Double cursus Architecte/ Urbaniste - SCIENCES PO Rennes / IAUR
2004	Master 1 & 2 – ENSA Bretagne > PFE: Plateau des Capucins (Brest) / Dir. P. MADEC – J. VAJDA – F. BRINGAND [Mention TB Prix Jeune Talent d'Architecture] > Mémoire mention Recherche Urbaine (grade master recherche) [Mention TB Félicitations du jury] <i>Villes géantes, ordre et désordre, pathologie urbaine ou génie humain? - 142 p. - Dir. M-P. CORCUFF (ENSAB) / A. HUET (M.O.U.I)</i> Baccalauréat Scientifique Option Mathématiques > Lycée A.PARÉ - Laval

EXPERIENCE

02.2021 - auj.	Laboratoire IPRAUS - UMR AUSser - ENSA Paris-Belleville > Chargée d'étude programme de recherche Précarités Urbaines (Mécénat Caisse des Dépôts) "Rendre visibles les nouvelles réponses architecturales aux précarités urbaines - A l'école des situations informelles"	[Identification de projets, rédaction de fiches, saisie base de données]
02.2018 – 02.2019	Agence EGA - Erik Giudice Architects – Équipe du MIN de NANTES > Architecte salariée / CDD (suivi de chantier, visas, économie, dessin, PCM, DOE) - Construction du MIN / Rezé	[DET / VISA / OPR / Réception]
07.2013 – 02.2018	Agence Berranger Vincent – NANTES > Chargée de projets / CDI (suivi de chantiers, dessin de projets, visas) - 28 logements collectifs dont 5 maisons individuelles en bande / Saint-Herblain - Rénovation intérieure des bureaux du siège de l'ADAPEI 44 + design mobilier / Nantes - Rénovation et extension maison individuelle / Quartier Chantenay / Nantes - 10 logements sociaux / Treillières - Halle de marché + 30 logements / Clayes-sous-bois - Centre d'interprétation et de mémoire de la tempête Xynthia / L'Aiguillon-Sur-Mer - Construction maison individuelle sur pilotis / Sainte-Luce-Sur-Loire - Halle de marché et place publique / Beauvais > Assistante de chargé de projets / CDD (suivi de chantiers, dessin de projets, visas) - Direction des Affaires Sociales du Département / Nantes (mandataire: Brenac & Gonzales)	[PRO / DCE / ACT / DET / OPR / Réc.] [ESQ / APS / APD] [DCE / ACT / DET / OPR / Réc.] [DET / OPR / Réception / GPA] [Concours juin 2016] [Concours mars 2014] [DET / OPR / Réception / GPA] [Concours octobre 2013] [FCT / OPR / Réception]
08.2012 / 07.2013	Département de Loire-Atlantique – Service Construction – NANTES > Chargée d'opérations / CDD (pilotage et suivis financier, juridique et technique) - Construction des bureaux Pôle Gare du Département / Châteaubriant - Aménagement du square Faustin Hélie / Nantes - Construction d'une base nautique / Abbaretz - Construction du Centre Médico-Social René Cassin / Nantes	[Programmation / Faisa] [suivi de chantier] [suivi de chantier / Réception / GPA] [OPR / réception / GPA]
09.2011 / 01.2012	I.A.U.R / Institut d'Aménagement et d'Urbanisme – RENNES > Atelier urbain Grumbach / Volontariat pour la requalification du quartier du Blosne	[Ateliers participatifs]
2009 / 2010	Cluster "Habitat Durable" – Conseil Général du Morbihan > Maisons Durables / Locquetas: Domicile partagé pour personnes âgées désorientées	[Concours sur planches + oral]

STAGES

[7 mois] 2010 / 2011	Atelier Philippe MADEC – RENNES > Urbanisme durable, éco-quartier, espaces publics, logements collectifs, analyse urbaine	[Maîtrise d'œuvre]
[6 mois] 2012	Département de Loire Atlantique – NANTES > Chargée d'opérations stagiaire	[Maîtrise d'ouvrage]

[4 mois] 2008

Chantier Société Lamotte – RENNES > Suivi de chantier (1 j / semaine)

[Chantier]

Informatique
 Langues
 Activités

Word-Excel-PPT-Outlook / Autocad-Archicad-Sketchup / Illustrator-Photoshop-In Design
 Anglais (TOEIC 840 pts) / Allemand (scolaire) / Arabe (maternelle) / Latin & Grec (initiations)
 Modèle vivant [4 ans], arts graphiques, escalade, natation, littérature, cinéma

[Bureautique / DAO-CAO / Graphisme]



Rachida Abikchi | Architect - HMONP

94 street Hauts Pavés – 44000 Nantes
 06 79 31 51 67
 rachida.abikchi@gmail.com
 35 years old - French nationality - B licence

FORMATION

2020 – today	Post-Master D.P.E.A Research in architecture ENSA Paris La Villette HESAM Université
2014 – 2015	H.M.O.N.P Habilitation to exercise project management in its own name Dir. P. MADEC – ENSA Bretagne
09.2011 – 01.2012	Master 2 – M.O.U.I Urban and Real Estate Project Management
2009 – 2011	> Mention Urbanism and Planning [Magna Cum Laude] - Double course Architect/ Urbanist - SCIENCES PO Rennes / IAUR Master 1 & 2 – ENSA Bretagne > End-of-study project: <i>Capucins (Brest)</i> / Dir. P.MADEC – J.VAJDA – F.BRINGAND [Summa cum Laude Young Architectural Talent Prize] > Urban Research thesis (Master's degree in research) [Summa cum Laude Jury's congratulations] <i>Giant cities, order and disorder, urban pathology or human genius?</i> - 142 p. - Dir. M-P. CORCUFF (ENSAB) / A. HUET (M.O.U.I) Scientific Baccalaureate Mathematics Option > High school A.PARÉ - Laval
2004	

EXPERIENCE

02.2021 - today	Laboratory IPRAUS - UMR AUSser - ENSA Paris-Belleville > Research officer for the Précarités Urbaines research programme (Mécénat Caisse des Dépôts) "Making visible new architectural responses to urban precariousness - At the school of informal situations"	[Identification of projects, drafting of fact sheets, Database entry]
02.2018 – 02.2019	EGA Agency - Erik Giudice Architects – MIN team of NANTES > Salaried architect / fixed-term contract (site supervision, visas, economics, drawing,) - Construction of the MIN (market of national interest) / Rezé	[DET / VISA / OPR / site delivery / PCM / DOE]
07.2013 – 02.2018	Berranger Vincent Agency – NANTES > Project manager / permanent contract (site supervision, project design, visas) - 28 collective housing units including 5 individual houses / Saint-Herblain - Interior renovation of the offices of the ADAPEI 44 headquarters + furniture design / Nantes - Renovation and extension of a single-family house / Chantenay district / Nantes - 10 social housing units / Treillières - Market hall + 30 housing units / Clayes-sous-bois - Memory centre for the Xynthia storm / L'Aiguillon-Sur-Mer - Construction of an individual house on stilts / Sainte-Luce-Sur-Loire - Market hall and public square / Beauvais > Project manager's assistant / Fixed-term contract (site monitoring, project design, visas) - Department of Social Affairs / Nantes (representative: Brenac & Gonzales)	[PRO / DCE / ACT / DET / OPR / Del.] [ESQ / APS / APD] [DCE / ACT / DET / OPR / Delivery] [DET / OPR / site delivery / GPA] [Competition juin 2016] [Competition mars 2014] [DET / OPR / site delivery / GPA] [Competition octobre 2013] [FCT / OPR / site delivery]
08.2012 / 07.2013	Loire-Atlantique Construction Department – NANTES > Operations manager / Fixed-term contract (management and financial, legal and technical monitoring) - Construction of offices for the Department's railway station / Châteaubriant - Development of Faustin Hélie Square / Nantes - Construction of a water sports centre / Abbaretz - Construction of the René Cassin Medical and Social Centre / Nantes	[Planning / feasibility] [site supervision] [site supervision / site delivery / GPA] [OPR / site delivery / GPA]
09.2011 / 01.2012	I.A.U.R / Institute of Urban Planning and Development – RENNES > Urban Workshop Grumbach / Volunteering for the requalification of the Blosne district	[Participative workshops]
2009 / 2010	Sustainable Housing Cluster – General Council du Morbihan > Sustainable Homes / Locquetas: Shared home for disoriented elderly people	[Competition]

INTERNSHIP

[7 months] 2010 / 2011	Philippe MADEC Agency – RENNES > Sustainable urban planning, eco-districts, public spaces, collective housing, urban analysis	[Project management]
[6 months] 2012	Loire Atlantique Department – NANTES > Trainee Operations Officer	[Project owner]
[4 months] 2008	Site of Lamotte Society – RENNES > Site supervision (1 day / week)	[Construction site]

Computer Science	Word-Excel-PPT-Outlook / Autocad-Archicad-Sketchup / Illustrator-Photoshop-In Design	[Office / DAO-CAO / Graphics]
Languages	English (TOEIC 840 pts) / German (school level) / Arabic (native language) / Latin&Greek(initiation)	
Activities	Graphic arts, climbing, swimming, literature, cinema	